

DIARIO CONSERVADOR  
DE LA MAÑANA

Dirección y Administración  
Carrera Flores Nº 39

# EL DERECHO

Para todo lo relacionado con  
este diario dirigirse al  
Director de «El Derecho»

## El Liberalismo y sus adúladores

### El tesoro público y la manera de acercarse a él

Grande, inmenso, avasalla dor es el influjo del malvado que reparte dinero a manos llenas. Raro es el hombre que resiste al vivo resplandor del oro. Este trastorna las cabezas y pervierte los corazones, allana las montañas y echa al suelo las rocas y columnas de granito; nada queda en pie, todo yace a sus plantas. Sólo el verdadero católico que no ha olvidado las enseñanzas de Jesucristo que un día dijo: «¿Qué aprovecha al hombre si ganare todo el mundo, si al fin pierde su alma?», sabe sustraerse a semejante tiranía, y, la frente erguida, no se arrodilla ante el becerro de oro. El dinero es el acicate y el eje al rededor del cual gira vertiginosamente todo: él es el creador de sistemas, de doctrinas, de principios, de teorías, que, acomodándose al gusto, y sabor, y caprichos del acandelado, no tienen otro objeto que allegar a sus autores a las arcas en que se oculta el vil metal; y si quisiésemos concretar en algo nuestras reflexiones, allí están, lector, para corroborar nos, todos los sostenedores de nuevas ideas, de terceros partidos; todos los que combaten a la Política Conservadora, muy cómodamente sentados a la mesa fiscal paladeando adocmecidos el succulento jugo del tesoro público; y si alguno ha quedado en las afueras, oídele piando, golpeando, haciéndole presente y pintándose o pintando las grandes aptitudes de la juventud para tomar parte en el gobierno fascista de Mussolini...

Esta es en el Ecuador la mayor de las desgracias: el enemigo de Dios y de la Patria tiene en sus manos

las cajas de oro. El Liberalismo está trastornándolo y degradándolo todo, todo merced a la intrínseca bondad de su ideal que éste ha sido mil veces condenado por la Iglesia y la razón, sino, lo repetimos, al poderoso influjo del arma fatal de su riqueza. Por eso entre nosotros los hombres no piensan ya con la cabeza ni sienten con el corazón sino con esa víscera que se llama estómago: ¡ay de los hombres gobernados por este consejo: la tiranía, el desorden, la contradicción será su norma de conducta. Se acabó por consiguiente, el predominio de la ciencia, de la conciencia, del honor, de la dignidad, del carácter, del patriotismo y del celo por la gloria de Jesucristo: los efectos tienen que parecerse a sus causas.

Cuando el Conservatismo estaba en las alturas no había evoluciones, neutralismos, fascismos y demás teorías que ahora pululan al rededor del Liberalismo dominante al cual con ellas acarician sus fabricantes y le adulan para merecerle una mirada protectora, una dádiva, un mendrugo de pan. En esos buenos tiempos todos pensaban que la Iglesia era la depositaria de la verdadera Religión; todos creían que el Conservatismo era el mejor sistema de gobierno; que esta Política satisfacía y se acomodaba a las exigencias y necesidades de la razón, de la fe, del individuo, de la familia, de la Patria, de la Iglesia... Mas cayó esa entidad política, se redujo a la pobreza, arrojaron los en carecimientos de la vida material merced al insaciable Liberalismo y ved ahí, lector, cómo cada cual busca su *modus vivendi*, se crea sus intereses y surgen los antes engañados y ciegos y ahora sabios y transformadores e inventores de nuevos partidos de nuevas formas de gobierno, de hibridaciones... El tesoro público, lo repetimos, ha trastornado los cerebros, los corazones, las con-

ciencias y todo...

La distinción entre el bien y el mal, la virtud y el vicio ya no existe.

Antes los traidores, los hipócritas, los herejes, los cismáticos, los apóstatas eran miembros cortados del cuerpo de la Iglesia y de la misma Patria. Ahora todos son hijos de la misma Patria, de la misma Iglesia; a todos cubre el tricolor nacional y por todos murió el divino Redentor. Antes había un Dios de Justicia y Misericordia; ahora sólo hay un Dios misericordioso aun para los que acaban sus días en la impenitencia y como Juliano con la blasfemia en los labios. Luego sólo existe un cielo; desaparecieron los castigos, las cárceles y el *rechinar de dientes* de los réprobos en los infiernos, por que ya no hay más que un Dios ciego, sordo y mudo y bonachón, el dios Baal, el dios de los profetas falsos.

Las ideas van cambiando a medida que avanzan los tiempos, se dice; lo que antes por preocupaciones era malo, ahora ha dejado de serlo, merced al carro triunfal del progreso que todo lo allana. Esas odiosas distinciones de lo bueno y lo malo, de la virtud y el vicio, de la dignidad y la degradación, antes dañaban la unidad nacional, la fraternidad de la familia ecuatoriana y sólo eran buenas para los ingratos tiempos del oscurantismo, del ultramontano, de la esclavitud. Hoy reine la caridad, la unión, la paz, la felicidad, las comodidades el placer no interrumpido por negras ideas y medrosas fantasmas... Esas palabras pues que antes significaban ayuno, abstinencia, mortificación, sacrificio, espinas, cruces, calvario, ahora proscríbanse del diccionario, que el avance incontenible de las nuevas ideas así lo exige. Luego se acabó la facultad de hablar de grandes caracteres, de hombres acrisolados, de sabios, de santos, de patriotas, de mártires, conceptos todos que suponen un man-

do de sacrificios y de ideas ya borradas del léxico español moderno.

Ante esta balumba de imaginaciones; ante este manicomio general ¿quién no se siente loco y a quién no se le va la cabeza?

Os hemos mostrado pues, caro lector, una de las fuentes cuyas exhalaciones producen vértigo: el TESORO PÚBLICO. Este es el narcótico que adormece, el cloroformo que trastorna, el veneno que mata, y si la atmósfera, el ambiente, el aire está inficionado de todos estos volátiles alóidos; ¿quién se librará del contagio de esta manía frenética de *cambiarlo* todo, ya que se tiene que respirar, que hablar, que vivir? Luego, lector, ¿a qué beses a qué atenerte si oyes voces de encantamientos, de delirios, de histerismos, de teorías de suicidio, de doctrinas de contradicción, de guerra a muerte al Partido Conservador, única entidad política a quien debe la Patria lo único bueno que aún le queda...

Previas estas monstruosas aberraciones preguntamos ¿será justo y razonable que lo que Dios y la humanidad han construido en tantos siglos, los enemigos declarados y los taimados destruyan esos trabajos con una sola plumada? No: no es un Dios bonachón el que existe, como quieren los interesados; es el Dios de todos los tiempos; ese Dios misericordioso y justo, factor esencial de la Historia de la humanidad. Ese es el encargado de enderezar a su turno lo que hasta aquí la libertad mal entendida del hombre ha torcido; lo que el oro lo ha corrompido lo ha de arreglar la justicia de Dios dueño absoluto de la Patria ecuatoriana. Lo esperamos y es posible que nosotros mismos lo veamos...

MANUEL GRANIZO D  
ABOGADO

Tiene su despacho en la casa número 39 de la carrera Flores.

# EN LA ALAMEDA

Un rincón de la alameda. Lateral derecha... lateral izquierda otra banca igual a la de en frente, a la sombra de una palmera. Al fondo un callejón de cipreses que atraviesa el escenario, de derecha a izquierda. En primer término se supone haber otro callejón; pues los paseantes discurren por él en todas direcciones. Son las diez de la mañana de un día de verano. El Sol caldea la tierra; el cielo, intensamente azul, se refleja en el pequeño lago bordeado de césped. Al levantarse el telón aparecen en escena Dña. Cándida y sus dos hijas; Fanny y Graciela. Ocupan la banca de la izquierda. Un vendedor de manzanas empuja un carrito de vergüenza a más de cuatro mozos enamorados que pasean con sus adorados tormentos...

## PERSONAJES:

Dn. Prudencio	55 años.
„ Ignacio	55 „
Pedro	22 „
Manuel	21 „
Ernesto	19 „
César	20 „
Dña. Cándida	50 „
Fanny	30 „
Graciela	28 „

## ESCENA I

*Dña. Cándida, Fanny y Graciela*

Cánd.—Qué sol tan ardiente!

Fanny.—Tendremos que volver en Tranvía.

Grac.—Que asomara algún amigo para que nos lleve en auto....

Cánd.—Yo tengo una sed rabiosa:

Fanny.—Oyes, mamá? por ahí anda un vendedor de manzanas....

Cánd.—Que ni venga por acá; pues no he traído dinero....

Grac.—Entonces ¿no tienes ni para el tranvía?

Cánd.—No te apures por eso: no faltará algún amigo que nos saque del conflicto; procuraremos tomar asiento al lado de algún jovencito... Parece que ustedes no han bien salido otras veces en mi compañía....

Fanny.—(en ese momento atraviesan la escena dos chiquillas muy elegantes acompañadas de dos estudiantes universitarios) Qué vestidos tan bonitos!

Grac.—Son las hijas de don Mariano de los Ríos.

Cánd.—Estas son las hijas...

Fanny.—Qué pintadas...

Nosotros no nos pintamos tanto.

Cánd.—Ahí viene nuestro redentor.

Fann.—Tu enamorado, Graciela, tu enamorado....

Grac.—Más buen mozo es el amigo que le acompaña...

## ESCENA II

*Dichas, Ernesto y César*

(Los dos jóvenes saludan a respetuosa distancia sacándose los sombreros)

Ernes.—Mira, César, esa es Graciela.

Cés.—¿Cuál?

Ernes.—La rubia....

Cés.—A mí me gusta la morena.... *Qué ojotes tan macanudos!*

Ernes.—Acerquémonos.

Cánd.—Qué chagritos tan tímidos.

Fann.—Tienen recelo de ti, mamá....

Grac.—Por lo visto, parecen chagritos acomodados.

Cánd.—Voy a echarles el aazuero... Caballeros ¿tengan la bondad de decirme qué hora tenemos?

Ernes.—Las diez y cinco, señora.

Cánd.—Muchas gracias... ¿Por qué no vienen a este sitio? aquí la sombra está muy fresca....

Cés.—Porque tenemos mucho calor, señora... y en ese sitio hay cuatro soles....

Fann.—Ay, qué galante...!

Grac.—Ja, ja, ja... Cómo se conoce que es usted estudianto....

Ernes.—No se ha equivocado usted, señorita: somos estudiantes de ciencias.... de ciencias....

Fann.—Qué pintadas...!

Ernes.—Por eso nos entusiasman las

tonitas como usted; pues sop a la vez astros y flores... Las muchachas.—Ja, ja, ja.

Cánd.—Pero, ¿han visto ustedes, que par de Tenorios...? Bueno; me han sido ustedes, simpáticos, caballeros, y deseo ser amiga de ustedes....

Ernes.—(acercándose) Sra. Tanto honor. Ernesto. Carvajal, un servidor....

Cés.—César de los Rosales....

Cánd.—Cándida de Peñarreal. Mis hijas... Fanny... Graciela... (los dos jóvenes saludan a las niñas dándoles la mano) Van ustedes a permanecer por más tiempo en la Alameda? Si gustan podemos dar una vuelta en el lago mientras pase algún auto para irnos a casa....

Ernes.—Con mil amores...

Cánd.—Ustedes que son jóvenes pueden ir a dar sus vueltas; yo les espero a la sombra de aquel ciprés....

Fann.—Mejor vayamos al bote: a mí me encanta cruzar el laguito en el bote....

Cés.—(al oído de Ernesto) ¿Tienes platata?

Ernes.—(al oído) Estoy sin medio... ya nos molimos.

Cés.—Demos una vuelta por el callejón de cipreses y después nos embarcamos...

Fann.—Como ustedes gustan....

(se alejan los jóvenes por un lado y doña Cándida por el otro.)

Cánd.—Ojalá estos chagritos se enamoren de mis hijas... Si esta vez no andan listas, se quedan para vestir Santos....

## ESCENA III

*Don Ignacio, Pedro, Manuel don Prudencio*

Ign. (55 años) Sentémosnos un rato. Qué sol tan abrasador! (se sientan todos)

Pedro.—(22 años) Sí, mi señor don Prudencio: en este país ya no podemos vivir los hombres honrados.

D. Prud.—Despacio, despacio, amigo mío: no lance con tanto aplomo una frase tan tremenda.

Pedro.—Una tremenda verdad; repito: aquí no hay porvenir para la gente hourada.

Manuel.—Yo no voy a los extremos; pero si afirmo que la audacia es la única que triunfa.

Prud.—La audacia, acompañada de la prudencia y de la constancia! Verdad.

Pedro.—La audacia acompañada de la mala fe. Ay, mi don Prudencio: reconocamos que todo es postizo en este valle de miserias. El dios Exito, es el único que reina, es el único que domina el mundo. Ante el Exito todo el mundo se arrodilla...!

Ign.—La pura y neta verdad.

Prud.—La Virtud, la Verdad son las que nos conducen al éxito en nuestras empresas.

Pedro.—A veces, no lo niego; pero, por lo general, la audacia y el cinismo son las mejores palancas de la Fortuna. La virtud casi siempre es menospreciada y escarnecida, aún por los mismos que se llaman católicos.

Man.—Eso lo vemos a cada paso.

Ign.—Amigos míos, lo que es yo, ya estoy cansado de ver tantos sinvergüenzas, tantos bandidos disfrazados de caballeros....

Pedro.—Nuestra sociedad va camino del abismo. Hemos llegado al imperio del vicio y de la mantira. Para triunfar, es preciso saber mentir... saber arrastrarse... ser un canalla...!

Prud.—Ud. exagera, Pedrito....

Pedro.—Ahí tiene usted uno de tantos héroes... Mi renlo, ahí vá.

Prud.—Ah D. Analecto...!

Ign.—Ese es un canalla...! Se pasó al bando liberal habiendo sido un curuchupa de tuerca y tornillo....

Man.—Hasta hace cosa de cinco años, me consta que oía misa.

Prud.—Siempre ha sido Analecto un hombre sin carácter....

Prud.—I como D. Analecto hay un sin número de volteados.

Ign.—Ahí tienen ustedes otro sinvergüenza... Aquel que pasa muy estirado en compañía de aquel militar... ¿No conocen ustedes a Pancho Esterlinas?

Pedro.—Ese había sido Congregante de la Virgen....

Man.—Ahora es un furibundo enemigo de la Iglesia.

Pedro.—Se vendió por un miserable empleo. Ahora es uno de los prohombres del

## liberalismo.

Prud.—Estamos confundidos: la mayor parte de los liberales que están hoy en el Poder, fueron conservadores; pero ya pasará esta crisis... ya vendrán mejores tiempos. En Colombia, el liberalismo estuvo en el Poder más de veinte años; pero volvió a los tiempos del orden; volvió la verdad a ocupar su trono.

Pedr.—Ojalá los católicos del Ecuador tuviésemos la décima parte de las energías de los católicos de Colombia: los colombianos tienen fuego en sus venas; nosotros tenemos orchata en vez de sangre... Vivimos soñando en el retorno de los buenos tiempos; pero con los brazos cruzados. Creemos que hacemos mucho con renirnos de vez en vez para llorar nuestra desventura; para lamentar los males que afligen a nuestra pobre Patria.

Ign.—Ya no tenemos hombres de acción: todos duermen el sueño de la indolencia. Parece que algo así como unos gaces soporíferos flotan en el ambiente.

Man.—Han leído ustedes la magnífica Pastoral del Ilmo. Latorre?

Prud.—Eso es algo magnífico. Estuvo inspirado cuando lo escribió.

Pedr.—¿I qué hemos sacado de provecho? Todos dicen: qué pastoral tan bien escrita... qué verdades tan amargas ha dicho el Sr. Latorre... y nada más. ¿Dónde están los hombres dispuestos a salvar la causa de Dios?

Ign.—Yo me muero de indignación cuando veo las iglesias llenas de tanto rico miserable.

Pedr.—Nuestra Patria se hunde... se hunde...!

Ign.—La hunde el liberalismo, aquella secta maldita que escalcó, o mejor dicho, que asaltó el Poder el día en que el Mártir de la Religión y del Derecho, el inmortal GARCÍA MORENO, cayó bajo el puñal de los sicarios del Error; la hunde el liberalismo hidrópico de la sangre del pueblo, y nosotros, los católicos no hacemos nada... tenemos miedo... somos miserables... Que se pierda la Fe... que se corrompan nuestros hijos... que sigan divorciándose nuestras mujeres... convirtiéndose en

moretrices legales... Que sea destruido Dios de las escuelas... Que los Templos se conviertan en teatros o en canteles... Qué le vamos a hacer! Quizás Dios haga un milagro; nosotros debemos vivir tranquilos: que se pierda todo, menos nuestra tranquilidad: menos nuestro dinero!

Pedr.—Eso lo dicen casi todos los católicos de mi tierra, si no con los labios, con las obras que son más eloquentes que las palabras.

Prud.—Pero...

Man.—Nada de peros, D. Prudencio. Los católicos no valemos para nada. La prensa católica en nuestra patria, es una prensa pobre y anémica: no tiene apoyo de parte de los católicos. Cuando hay un baile, una corrida de toros, una compañía teatral, una diversión cual quiera, es de ver el tesón, el empeño de los maridos, de los padres de familia; si no tienen dinero para derrochar en los caprichos y vanidades de sus mujeres e hijas, son capaces de vender la casa, de acudir a los usureros; muchos hay que se han arruinado por vivir esclavos del lujo; pero cuánta mezquindad si se les habla de fundar y sostener un diario católico; cuánta mezquindad, si se les pide una contribución para las escuelas católicas; gastan por miles el dinero en lujos y vanidades, y creen que, dando uno, dos, cinco sueros por una sola vez, ya tienen comprado el Reino de los Cielos!

Prud.—Todo lo que ustedes dicen es la pura y neta verdad.

Pedr.—Me alegro que empiece a darnos la razón.

Prud.—Pero no hay que ser tan pesimistas; tengamos fe en el porvenir.

Ign.—La fe es ya una pálida lámpara a punto de extinguirse; el aceite del entusiasmo va agotándose en el corazón de cada uno de los conservadores. Lo que es en el mío, ya no hay una sola gota,

Man.—No tenemos hombres: los pocos que nos quedaban disfrutaban de paz ociosa... a la sombra del liberalismo...

Pedr.—Unos gozando de sus empleos... otros disfrutando de sus negocios...

Ign.—Otros agoviados ya por la carga de los años y de los desencuentros, como nuestro ínclito patriota ecuatoriano, Coronel Ricardo Cornejo.

Prud.—Bueno: dejémoslos de lamentaciones estériles; es preciso que asistan hoy a la sesión del Directorio...

Pedr.—Yo no vuelvo a perder mi tiempo...

Prud.—Vamos a tratar cosas muy importantes y es preciso que concurren todos los de buena voluntad. Queremos que las «Bodas de Oro de la Consagración de la República al Corazón de Jesús» sean celebradas con la esplendor que el caso lo requiere.

Pedr.—Bueno, le ofrezco no faltar a las sesiones; pero es preciso, ante todo, que procuremos la acción de los conservadores; los conservadores vivimos durmiendo; nos falta energía, nos falta disciplina. Nada hemos hecho hasta hoy por unirnos... Es preciso que amemos más pura, más intensa, más desinteresadamente nuestros ideales. El día en que la concordia y la obediencia una con un solo lazo nuestros corazones de católicos, ese día empezará a lucir la aurora de nuestra redención... entonces volverá el reinado de Cristo en el Ecuador; porque Cristo sólo reina en medio de quienes cumplen su deber.

Prud.—Muy bien dicho...! Vaya Ud. a la sesión, Pedrito, que sus palabras sabrán incendiar los corazones...

Ign.—Hagamos un esfuerzo; agotemos nuestras energías... Pongamos todos nuestros afanes en la fundación de dos o tres periódicos católicos. Defendamos nuestra religión, defendamos nuestro Oriente.

Man.—Sí, sí; la Prensa, la Prensa católica; esa será la redentora de nuestra Patria!

*Ayar de Telamón*

Quito, febrero de 1923.

## BUEN NEGOCIO

Se vende el fundo San Francisco, situado en Puñilaro, tiene monte, páramo y agua. La persona que interesa puede entenderse con el señor Coronel Alejandro Sierra.

## Suscripción de 1923 a las Revistas

El Mensajero del Corazón de Jesús de Bilbao \$.	6,50
El Mensajero del Corazón de Jesús de Quito.	1,20
De Broma y de Veras	3,00
Siglo de las Misiones.	7,00
Razón y Fe	17,00
Sz'l Terrae	8,00
Ibérica (económica 22)	30,00
Estrella del Mar	16,00
Lectura Dominical	11,00
Hormiga de Oro	22,50
Etudes	13,00
Educación Hispano-Americana	5,50
Folleto de la Propaganda de la Dolorosa	0,05
Estudios Eclesiásticos	6,00

NOTA.—Las suscripciones son pago adelantado.

Para la suscripción, pago, reclamaciones dirigirse a la redacción de El Derecho. —Carrera Flores N° 39.

## Otro opúsculo

El conocido sociólogo católico, R. P. Fr. Ricardo Delgado Capeáns, ha puesto una vez más su pluma al servicio de la causa social del Ecuador, publicando un útil opúsculo sobre los «Deberes de la madre cristiana».

No tenemos necesidad de recomendar al público este nuevo trabajo de nuestro inteligente colaborador, toda vez que sus obras se recomiendan por sí mismas.

El opúsculo en referencia es de palpitante actualidad, y es vendido en la redacción de El Derecho a Veinticinco centavos el ejemplar.

## La cooperativa del Pichincha

Por cuanto en el mes de marzo próximo se cumplen veinte años de la fundación de la Sociedad, se cita a todos los socios que durante este tiempo hubiesen pagado sus cuotas con exactitud, hasta la fecha, para que, de acuerdo con lo que dispone el art. 34 de los Estatutos, presenten al Directorio los documentos respectivos para obtener su jubilación, y, en consecuencia, quedar exentos de seguir pagando las cuotas por los sueldos que ocurran en lo sucesivo.

Este llamamiento lo hago por orden del señor Presidente de la Sociedad.

El Secretario,

*Tincolón Guevara.*

## De Guayaquil

Febrero 16 de 1923

El Derecho.—Quito

Lugar a diversos comentarios ha dado la renuncia del Sr. J. T. Sorero de Hacienda, presentada por el Sr. Pedro Pablo Garsica, debido a la última comunicación que le dirigiera el Sr. Ministro de Hacienda.

—Se aseguraba, hasta ayer, que también renunciaron los Miembros de la Comisión Ejecutiva Económica Sres. Eduardo Gam y José Rodríguez B.

—El Telégrafo publica el reporte hecho por su corresponsal telegráfico en esa Capital al Gral. Plaza, en el que éste personaje, de triste recordación, hace declaraciones interesantes acerca de su actuación en la política, en la vida futura de este desventurado país.

—Hoy celebra el 39 aniversario de su vida periodista el diario El Telégrafo

—Ayer cotizábase el cacao de Arriba a \$ 28.20 el quintal; el de Bolao a \$ 27.50, con tendencia al alza.

—Una vez terminadas las reparaciones fué lanzado al agua el buque Atahualpa, adquirido por el Gobierno para el servicio del Resguardo de Aduana de este Puerto.

—Alguna mejoría ha obtenido el Sr. Francisco de Icaza B.

### ULTIMA HORA

Febrero, 17.

El Gobernador desmiente la noticia que publicó El Telégrafo, referente a la renuncia del Tesorero de Hacienda, señor Pedro P. Garsica, quien permanece aún en el desempeño de su cargo.

Las renuncias que se se confirman son las de los señores Game y Rodríguez Bonín, miembros de la Comisión Ejecutiva Económica.

Corresponsal.

## De Cuenca

Febrero 17 de 1923.

El Derecho.—Quito.

Enorme concurrencia asistió a los funerales del distinguido patriota y católico ejemplar Don Roberto Crespo Toral fallecido ayer. Pérdida irreparable para la sociedad cuencana y para el país en general es la desaparición del mas patriota de los Azuayos.

Corresponsal.

## De Riobamba

Febrero 17 de 1923.

El Derecho.—Quito.

Esta sociedad hállase impresionada por las muertes trágicas de Antonio Vallejo y Daniel Romero.

—Hállanse de regreso los turistas que fueron a la Región Oriental en busca de datos topográficos.

Corresponsal.

## De Ibarra

Febrero 17 de 1923

El Derecho.—Quito.

Sigue la polémica entre nuestros vicarios y las autoridades seculares que tratan de poner obstáculos a la continuación de la obra del local de los Hermanos Cristianos, obra que se llevará a cabo a despecho de los patronizadores de la enseñanza laica.

—Han empezado los trabajos previos para acordar el programa de festejos del próximo Centenario de la Batalla de Ibarra.

Corresponsal.

## De Loja

Febrero 17 de 1923.

El Derecho.—Quito.

Marcharon para Saraguro los ingenieros señores Fiorine, de la Misión Militar Italiana y Rafael Dávila, con el objeto de inspeccionar la ruta del Juñones para los trabajos del ferrocarril. Estos señores ofrecen emitir oportunamente su informe acerca de la ruta definitiva del ferrocarril de Puerto Bolívar a Loja.

Corresponsal.

## La catástrofe de Machachi

Los temblores del 13 del presente han causado un considerable hundimiento de tierra en uno de los potreros de la hacienda "Huailhua". El hundimiento tiene una extensión longitudinal de tres cuerdas, poco más o menos, por una de ancho.

Una comisión de cuatro ciudadanos despachada ayer de Machachi para inspeccionar el cerro de "El Corazon" informa que por causa de la espesa niebla no pudieron observarlo detenidamente, pero que llegaron hasta el punto llamado "Suroglayco" en donde existe un desplome inmenso y que sale de ahí una enorme cantidad de agua que asemeja un río, notándose, además, un constante desgranaje de grandes piedras que descienden al abismo.

La Comisión técnica que partió a visitar el pueblo de Machachi y sus alrededores, inquiriendo las causas de los temblores últimos, pronto emitirá sus opiniones al respecto.

El Sr. Presidente de la Cruz Roja comunica de ese lugar que debido a la lluvia incesante no se ha podido empezar las destrucciones indispensables de los edificios cuarteles y que se encuentran en mal estado.

Una de las enfermeras ha asistido y curado a once mujeres y el médico sabemos visita a cada momento a los enfermos.

Se teme el desarrollo de una epidemia debido a que la gente sigue durmiendo aglomerada en la plaza de Machachi.

Siguen haciéndose valiosos donativos para socorrer a los damnificados de esta inesperada catástrofe.

## Social

De Guayaquil llegaron los Sres. doctor Luis Andrade, J. Arzube Cordero y Jorge Dávila

—De Riobamba el Sr. Alfonso Dávalos.

—De Latacunga los Sres. Alfredo Martínez y Abelardo Alvarez

—De Macha hi los Sres. Coronel Francisco Gómez de la Torre y Nicolás F. López.

—A Tambillo se fue el Sr. Francisco Durini.

—Partió a El Angel el Sr. José Cadena.

—Procedente de Tulcán se encuentra en esta Capital el Sr. Carlos Cevallos. Le saludamos.

—A Chile se fue el Sr. Dr. Enrique Matta Figueroa.

## Crónica

### Boticas de turno

En el presente mes estarán las siguientes:

INGLESA.—Intersección de las carreras Guayaquil y Bolivia (Bajos del Club Pichincha).

CENTRAL.—Carrera Guayaquil (Plaza del Teatro).

PARISIENSE.—Carrera García Moreno (frente a la Concepción).

NACIONAL.—Plaza Bolívar, San Francisco.

### En conmemoración del Cincuentenario

Nuestro católico pueblo, representado por las congregaciones de artesanos y aún por la de sirvientes, han organizado sendos comités con el fin de, en conmemoración del Cincuentenario, contribuir al ornato de esta ciudad, colectando dinero y apoyando personalmente para la erección de una gran estatua al Sagrado Corazón de Jesús y la bendición de una campana. Se proponen también, al igual de las Señoras del Apostolado de la Oración, cooperar a la construcción de la torre del templo de la Compañía. Bien por nuestros católicos y patriotas hijos del pueblo. Ojalá sus esfuerzos e iniciativas sean secundados por los pudientes.

### Conclusión de la torre de la Compañía

El Directorio de la Congregación de Señoras del Sagrado Corazón Jesús, que funciona en el templo de la Compañía, acordó en su última sesión, como números conmemorativos del presente año jubilar, promover la reparación y conclusión de la torre y campanario de nuestra hermosa iglesia de la Compañía. Ojalá, pues, se lleve a feliz término ese laudable propósito a fin de que quede concluido por completo ese notable monumento de arquitectura religiosa que tanto contribuye a hermosear nuestra Capital.

### En Chaupioruz

Se inauguró recientemente, con toda solemnidad, la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús y del Apostolado de la Oración; la erección de esta benemérita soci-

dad piadosa se debe a la recomendación del Sr. Dr. Víctor Castillo, merced a su patriótico celo y a la decidida y valiosa cooperación de los R.R. P.P. jesuitas, Ricardo Vásquez y Alfonso Escobar.

### Por estafador

A las 2 de la mañana llegó de Tulcán un piquete de Policía, que conducía al estafador Van Hgmeric, quien fue entregado en manos del Juez Instructor.

### Un candidato...

De la entrevista habida entre el señor General Plaza con el corresponsal de El Telégrafo, en esta Capital, se desprende que dicho General no irá al solio presidencial en ningún caso, ya que se halla, según ha declarado él mismo, enfermo de diabetes; pues que ir a la presidencia, (son sus palabras) con la diabetes, que se ha arraigado en su organismo, sería, dice el desventurado General, ir directamente... a la muerte. Y agrega, que si el partido liberal le impusiera este sacrificio (!!!), entonces tomaría su caballo y se marcharía desterrado de aquí por la vía de Colombia.

### Caridad del obrero

A insinuación del señor Comisario de Gremios de esta Capital, las 32 sociedades en que se agrupan los obreros han resuelto hacer erogaciones según el estado en que se encuentren sus respectivas Cajas. Los fondos colectados serán destinados a auxiliar a los compatriotas del Cantón Mejía, que hayan sufrido pérdida con motivo de la última catástrofe.

### Erogación patriótica

Ayer por la tarde, previa insinuación de los empleados superiores, en la Intendencia de esta Capital, entre subalternos, oficiales y celadores se hizo una colecta voluntaria para socorrer a los damnificados de Machachi. Hasta las 3 de la tarde se reunió la suma de \$ 500 que fueron depositados en manos de una comisión que con tal motivo funciona en esta ciudad.

### Comité pro Alog

Los vecinos del Pueblo de Alog residentes en esta ciudad, formaron un Comité Pro-Alog, encargado de colectar fondos en bien de sus paisanos, el señor Víctor M. Escobar fue nombrado presidente, de esta humanitaria asociación.

### Los pequeños rifles

La Oficina de Pesquisas redujo a prisión a varios menores que con la desvergüenza más increíble, arrebataron de la mano de la Sra. Victoria Valenzuela, una cartera que contenía dinero y documentos, mientras dicha Sra. cancelaba su cuenta en una de las Boticas de la ciudad.

LLEGO LLEGO!!

Un gran surtido de papel tapiz al almacén de la señora Rosa Salvador, contiguo a la ferreteria del señor Leopoldo Brauer.